



DEFINITORIO GENERAL DE LOS CARMELITAS DESCALZOS

Corso d'Italia, 38

00198 Roma – Italia

SEXENIO 2021-2027 – CARTA N° 16

Roma, 13 de junio de 2025

Queridos hermanos y hermanas del Carmelo Teresiano:

Nos acercamos una vez más a todos vosotros con nuestro afectuoso saludo fraternal al término de la sesión ordinaria del Definitorio, que ha tenido lugar en Roma del 2 al 12 de junio. Nuestro encuentro se ha celebrado pocas semanas después del reciente cambio en la Sede Apostólica. Damos gracias a Dios por la vida y la obra del papa Francisco, que con su magisterio y su ejemplo de vida ha recordado a la Iglesia la centralidad de Cristo y del Evangelio y nos ha enseñado a acoger con amor y misericordia a todas las personas sin excepción. Al mismo tiempo acogemos con gozo y espíritu filial al papa León XIV, que desde el primer día se ha presentado como artífice de paz y de unidad.

El pasado día 11 de mayo tuvo lugar la ordenación del P. Saverio Cannistrà como arzobispo de Pisa. Renovamos el agradecimiento al P. Saverio por su valiosa aportación a la Orden, especialmente durante los doce años como preposito general, y alabamos su disponibilidad ante la llamada a un nuevo y exigente servicio eclesial.

Un acontecimiento particular que el Definitorio ha vivido durante estos días ha sido la celebración del Jubileo carmelitano en Roma, el lunes 2 de junio. Junto con el prior general de los carmelitas (OCarm) y los miembros de su consejo, atravesamos la puerta santa de la basílica de San Pedro, y seguidamente celebramos la eucaristía en la iglesia de Santa Maria in Traspontina, que contó con un gran número de participantes de las distintas familias carmelitanas. Ha sido una experiencia enriquecedora de fraternidad carmelitana y de comunión con la Iglesia universal, que está viviendo el año jubilar de la esperanza.

Temas prioritarios

El Definitorio, acogiendo la responsabilidad que le fue confiada por el capítulo general del 2021, sigue animando a toda la Orden a trabajar con intensidad por los objetivos principales propuestos para este sexenio. Entre ellos destaca la profundización del conocimiento y la vivencia de nuestro carisma, para seguir siendo fieles de forma renovada a la llamada recibida. En este deseo sigue siendo punto de referencia la Declaración sobre el carisma carmelitano-teresiano aprobada por el capítulo general.

En cuanto a la formación inicial, está en marcha el proceso de revisión y actualización de la *Ratio institutionis* de la Orden. Se están recogiendo las contribuciones de las provincias al borrador que se envió para su valoración. La comisión pide que las circunscripciones que todavía no lo han hecho envíen sus aportaciones antes del próximo 1 de septiembre.

Por lo que respecta al ámbito intelectual, hemos comentado algunas informaciones sobre el curso que está terminando y las perspectivas para el próximo de los centros de estudio, especialmente el Teresianum y el CITES, y también de la comunidad de especialización de Roma. Por su parte, el grupo de reflexión sobre la vida intelectual y académica de la Orden tendrá su

próximo encuentro a finales de junio en Ávila, con la atención puesta en el congreso internacional sobre san Juan de la Cruz previsto para el mes de junio del 2026. En relación con el CITES, el Definitorio ha aprobado los estatutos para los laicos vinculados de forma estable a la comunidad.

No perdemos de vista la pastoral juvenil, un ámbito que debe ser impulsado y revitalizado en toda la Orden. Estamos a las puertas del Jubileo de los jóvenes, que tendrá lugar en Roma del 28 de julio al 3 de agosto de este año. Un momento particularmente significativo del encuentro será la vigilia carmelitana que se celebrará en la parroquia romana de San Pancrazio, con la participación del P. General; finalmente tendrá lugar el miércoles 30 de julio (para participar en ella es necesario inscribirse previamente).

Prosigue en toda la Orden la celebración de los aniversarios de santa Teresa del Niño Jesús. Este año 2025 coincide con el centenario de su canonización. En muchos lugares se conmemoró con especial solemnidad el pasado 17 de mayo, día en que se cumplían los cien años de la declaración de Teresa como santa por parte del papa Pío XI.

Por otra parte, el 2026 se cumplen el tercer centenario de la canonización y el primer centenario del doctorado de san Juan de la Cruz. En coordinación con la Provincia Ibérica se ha determinado que la apertura del año sanjuanista tendrá lugar en Segovia el 13 de diciembre de 2025, y la clausura en Úbeda el 26 de diciembre de 2026; el 14 de diciembre de 2026 el general presidirá la solemnidad de san Juan de la Cruz en Segovia. Están en preparación las fichas para la lectura comunitaria de textos sanjuanistas.

También se están dando pasos para revitalizar la vida mariana de la Orden. Nuestros hermanos de Fátima han recogido y analizado los datos de la amplia encuesta que se ha realizado en los meses pasados entre los frailes, las monjas y los seglares, y se están preparando las síntesis para darlas a conocer lo antes posible. Al mismo tiempo, está muy avanzada la preparación del blog sobre María y el Carmelo que servirá para recoger y difundir material, noticias y actividades de todo tipo relacionadas con la vida mariana de la Orden.

Visitas pastorales

Como es habitual, el Definitorio ha comentado y analizado los informes de las visitas pastorales que los definidores han realizado durante las pasadas semanas. En esta ocasión, siguiendo las indicaciones de los médicos, el padre general no ha participado en las visitas, como era su costumbre, si bien se ha hecho presente en la mayoría de las asambleas conclusivas a través de Internet.

Congo

El P. Jean-Baptiste Pagabeleguem había realizado una primera parte de la visita al comisariato del Congo en noviembre del año pasado. Ahora, junto con el P. Philbert Namphande, terminaron la visita del 1 al 29 de abril.

El comisariato, oficialmente establecido en 2020, está presente en tres países: República Democrática del Congo, República del Congo y, recientemente, Gabón. Actualmente cuenta con 69 profesos solemnes, 19 temporales y 3 novicios. De ellos, 9 religiosos siguen estudios de especialización, 2 están al servicio de la Orden, y 5 en actividades misioneras. Los frailes atienden 4 escuelas, 4 parroquias, 5 centros espirituales y de acogida y un centro de salud, además de las casas de formación. Hay 3 monasterios de carmelitas descalzas en la República Democrática del Congo y uno en la República del Congo, y también algunas comunidades de la Orden Seglar.

Algunos de nuestros hermanos de la República Democrática del Congo viven en contextos de fuerte conflicto social y político, que condicionan gravemente la vida cotidiana y la

seguridad de la población. Les tenemos especialmente presentes en la oración y seguimos pidiendo con insistencia y esperanza la paz para todos los pueblos.

Entre las conclusiones y recomendaciones de la visita, destaca la invitación a promover el diálogo, la comunicación y la corrección fraterna entre los frailes, favoreciendo la práctica de recreaciones y salidas comunitarias. También se pide reforzar la oración comunitaria y los retiros mensuales. En cuanto a la actividad apostólica, será bueno evitar el activismo y equilibrar la pastoral general con la espiritualidad carmelitana. Como en todas las circunscripciones, la formación debe ser una de las prioridades, y hay que seguir dedicándole las mejores energías. En el ámbito económico, conviene centralizar más la gestión económica para mayor transparencia, y realizar auditorías periódicas.

Entre las determinaciones finales de la visita figuran estudiar los elementos esenciales del carisma carmelitano a partir de la Declaración sobre el carisma, organizar sesiones sobre comunicación y TIC (Tecnologías de la información y las comunicaciones) y nombrar maestros para cada etapa formativa con dedicación exclusiva. Igualmente, se ha pedido que se inicien las actividades en el centro de espiritualidad de Brazzaville, una vez que ha finalizado la construcción del edificio. Por otra parte, hemos revisado y actualizado los estatutos del comisariato. También hay que renovar la *Ratio institutionis* particular.

Japón

El P. Christianus Surinono realizó la visita general al Japón, del 5 al 25 de abril. La presencia carmelitana en Japón comenzó en 1951 con misioneros italianos de las provincias de Venecia y Lombardía. En 1978, se unificaron en una sola delegación general. Actualmente cuentan con 15 frailes (9 japoneses, 4 indonesios y 2 italianos), distribuidos en 4 comunidades. La actividad pastoral es amplia y diversificada: parroquias, escuelas, casas de retiro, publicaciones y apoyo a las comunidades de carmelitas descalzas y del Carmelo Seglar.

Las comunidades mantienen una sólida vida de oración y un buen espíritu de servicio. Las escuelas y la espiritualidad carmelitana son bien recibidas en Japón. Se aprecia una buena colaboración entre frailes, monjas y seglares. Económicamente, las comunidades se sostienen con donaciones y con la actividad apostólica.

El visitador invitó a seguir fomentando la unidad y el diálogo entre las comunidades y a mejorar la promoción vocacional y la formación continua, incluyendo estudios en el extranjero. Otras sugerencias de la visita son aprovechar las escuelas como plataforma de evangelización y crear espacios adecuados para los frailes ancianos. En el contexto de la reestructuración de la Orden para fortalecer nuestras presencias a través de la colaboración entre circunscripciones cercanas, se están explorando las posibilidades de una vinculación estable con Indonesia.

Brasil Sudeste

Durante los meses de abril y mayo, el P. Martín Martínez visitó la provincia de Brasil Sudeste. La presencia carmelitana en la región tiene sus raíces en las provincias romana, toscana y holandesa. En 1978 se había creado el comisariato, que pasó a ser provincia en 2003. Cuenta con 52 profesos solemnes, 16 profesos simples y 5 novicios, distribuidos en 10 comunidades; 5 religiosos están sirviendo fuera de la provincia. Las comunidades incluyen parroquias, casas de formación y un centro de espiritualidad en São Roque. La media de edad de los profesos solemnes es de 54 años. Algunos frailes tienen estudios en teología, psicología, derecho, ingeniería, música y más; destacan las especializaciones en espiritualidad carmelitana.

En el territorio de la provincia hay 42 monasterios de carmelitas descalzas, distribuidos en 3 federaciones. Se ha abierto el proceso de beatificación de 4 religiosas. En cuanto al Carmelo Seglar, hay 23 comunidades canónicamente erigidas, con 516 miembros, y otras 32 en formación, con un dinamismo apostólico notable.

Entre las fortalezas de la provincia se cuenta la juventud de los religiosos, la existencia de un proyecto provincial a 10 años, vida fraterna positiva, economía sana y diversidad de estudios entre los frailes. Es destacable la dedicación a la formación inicial, con hasta cinco comunidades formativas y un buen número de candidatos. También hay que valorar la unidad y el sentido de pertenencia, el cuidado de la salud física y psíquica de los frailes, la diversificación apostólica más allá de lo parroquial, así como la atención a las carmelitas descalzas y la OCDS.

Entre las sugerencias y determinaciones de la visita, se propone: la promoción de actividades que fortalezcan la unidad, como retiros y actualización del proyecto provincial, fomentar reuniones comunitarias, favorecer la lectio divina y las misas comunitarias, explorar misiones internacionales (en concreto, pensando en Timor Leste, en colaboración con la provincia de Portugal), diversificar servicios, fortalecer la identidad carmelitana en los formandos y promover estudios avanzados; asimismo, vale la pena evaluar la reestructuración de comunidades cercanas y posibles fundaciones en el norte de Brasil.

Cracovia

El P. Roberto Maria Pirastu ha realizado la visita general a la provincia de Cracovia, del 1 de abril al 10 de mayo. Recorrió todas las comunidades presentes en Polonia, y también las que se encuentran en Ucrania, en Eslovaquia y en Letonia.

La presencia carmelitana en el territorio se remonta a los primeros tiempos de la Orden. La provincia de Polonia fue constituida en 1617, con la primera organización de la congregación italiana. La provincia de Cracovia, en su configuración actual, fue erigida en 1993 y cuenta con 167 profesos solemnes, 23 profesos simples y 3 novicios. La edad media de los frailes ha pasado de 46 años en 1994 a 56 en 2025. La provincia tiene 10 comunidades en Polonia, 2 en Ucrania, 2 en Eslovaquia, 1 en Letonia y 1 en EE.UU. Otros religiosos están en Italia, España, Israel y Alemania.

Se trata de una provincia grande, que aparece bien organizada, con una dedicación activa y positiva por parte del consejo provincial. La mayoría de las comunidades son bastante numerosas, y mantienen una buena vida fraterna.

En cuanto a la actividad apostólica, tienen santuarios reconocidos y casas de retiro en Wadowice, Czerna y Zawoja, con una actividad notable y muy frecuentados. Existen diversas iniciativas, como ejercicios espirituales, escuelas de oración y apostolado mediático, pero se recomienda una mejor coordinación. En el Instituto de Espiritualidad se percibe un cierto descenso en la asistencia presencial, lo que requiere repensar su estructura y misión. La economía de la provincia es estable, con conventos autosuficientes y planes para generar ingresos futuros mediante alquileres.

En tiempos recientes se ha producido una disminución drástica de candidatos, por lo que se recomienda una mayor implicación en la pastoral vocacional de todos los frailes, y no solo del responsable provincial. Para la formación inicial y permanente, es conveniente profundizar el diálogo con la provincia de Varsovia para un posible estudiantado común. También hay que reforzar la formación permanente.

Entre los desafíos identificados, invitamos a aprovechar las capacidades personales de cada religioso, y a afrontar la dificultad para encontrar frailes dispuestos a servir en misiones como Letonia, Ucrania y Eslovaquia, así como el peligro de la dispersión y alejamiento de la vida comunitaria.

Indonesia

El P. Pius James D'Souza hizo la visita al comisariato de Indonesia, donde estuvo del 21 de abril al 18 de mayo. Indonesia es un archipiélago con más de 17.000 islas, y es el país con la mayor población musulmana del mundo. Los católicos representan el 3,5 %, sobre un total de un 11 % de cristianos.

La presencia de la Orden comenzó en 1980 con misioneros indios de la provincia de Manjummel. En 1984 iniciaron el servicio parroquial en Bajawa (Flores), y en 1989 se estableció la primera comunidad en Bogenga. En 2011 fue erigido oficialmente el comisariato de Indonesia. Actualmente está presente con 12 comunidades en las islas de Java, Flores, Sumatra, Bali, Sulawesi, Timor y Sumba. Cuenta con 69 profesos solemnes (61 sacerdotes), 45 con votos simples y 9 novicios (12 religiosos están en Roma, Austria, Japón y España). La media de edad es muy baja, con un solo religioso por encima de los 60 años. En el territorio hay 7 comunidades de carmelitas descalzas y 15 comunidades OCDS, con 640 miembros.

La formación está bien organizada, con todos los niveles presentes, y con buenas comunidades formativas, que viven con compromiso y entusiasmo. Sin embargo, conviene estar atentos a cuestiones como el dominio del inglés, la falta de materiales en indonesio (bahasa Indonesia), y la necesidad de mejor infraestructura y de dirección espiritual sistemática.

En general, en las comunidades se percibe una buena vida fraterna y compromiso con la oración. Hay un notable sentido de unidad y de fraternidad entre los religiosos. No obstante, se nota un cierto desequilibrio entre la pastoral y la vida comunitaria en algunas parroquias. El apostolado incluye centros de retiro como el "Rumah Doa", trabajo parroquial (se atienden 6 parroquias) y publicaciones como la revista "Dupa Karmel", que goza de una amplia difusión. Está en estudio un proyecto escolar. La relación con los carmelos femeninos es positiva y colaborativa, e igualmente con el Carmelo Seglar. La administración es adecuada y se percibe una buena transparencia económica. Se están buscando fuentes de ingresos más estables para avanzar hacia la autofinanciación.

Entre las decisiones y recomendaciones de la visita, destacan crear políticas claras de estudios, mejorar la formación en inglés y la dirección espiritual, y traducir los textos carmelitanos al bahasa Indonesia. Existe el deseo de que la circunscripción se convierta en provincia en un futuro próximo, y se está trabajando activamente para que se den las condiciones necesarias. Se deberá preparar el proyecto detallado para que el congreso del comisariato del año próximo pueda aprobarlo y presente la petición para que pueda ser valorada por el capítulo general de 2027.

Inglaterra-Irlanda

El P. Christophe-M. Baudouin realizó la visita pastoral a la provincia de Inglaterra-Irlanda, del 27 de abril al 17 de mayo. Durante estos días, además de las comunidades de frailes, tuvo encuentros con comunidades de la Orden Seglar, y visitó una comunidad de carmelitas descalzas. El P. Agustí Borrell, vicario general, participó en los encuentros finales de la visita con los frailes de la provincia y con las monjas de Irlanda, que coincidieron con la celebración del centenario de la canonización de Teresa del Niño Jesús.

La provincia, establecida en 1927, cuenta actualmente con 51 frailes profesos solemnes, 2 profesos simples (de Nigeria) y 1 novicio, distribuidos en 7 comunidades (4 en Irlanda y 3 en Inglaterra). La edad promedio de los frailes es de 60 años, con una mayoría en el rango de 70-79 años. La provincia incluye hasta 20 frailes de diversas procedencias, como Nigeria, India y Filipinas, lo que refleja una integración multicultural. La tipología de las comunidades incluye un centro de espiritualidad, dos comunidades de formación, dos parroquias, iglesias de culto y una casa de ejercicios. Hay 6 monasterios de monjas carmelitas en Irlanda y 12 en Inglaterra. El Carmelo Seglar cuenta con 118 miembros en Irlanda y 400 en el Reino Unido.

Entre las fortalezas de la provincia, se cuenta la integración de los religiosos extranjeros, la convivencia fraterna y la atención a los frailes mayores. También es positiva la dedicación a la formación inicial y a la pastoral vocacional. Hay que destacar especialmente la actividad y la buena acogida del C.A.C.S. (Centre for Applied Carmelite Spirituality), gestionado desde Oxford, y con una amplia proyección internacional.

En cuanto a las conclusiones de la visita, se ha insistido en la conveniencia de elaborar un programa de futuro para la provincia, con una visión clara y concreta, que deberá aprobarse en el próximo capítulo provincial. La incorporación de religiosos de otros países debe supeditarse a este proyecto provincial. La visita ha recomendado mejorar la comunicación interna, así como revisar la gestión administrativa para una mayor eficacia, sin olvidar la pobreza característica de nuestra vida religiosa. Igualmente, será positivo fortalecer la colaboración con las carmelitas descalzas y con el Carmelo Seglar.

Madagascar

Los definidores Philbert y Jean-Baptiste estuvieron en Madagascar durante el mes de mayo, para la primera parte de la visita general, que está previsto completar durante el próximo mes de julio. Hemos recibido una información preliminar, que será ampliada al término de la visita.

Otras visitas y encuentros

Para facilitar el seguimiento práctico de las sugerencias y las determinaciones de las visitas generales, el Definitorio pide que cada circunscripción, un año después de la visita, envíe un informe sobre la aplicación de las indicaciones recibidas y la situación actual. En esta ocasión, hemos analizado las informaciones enviadas por la provincia de Aviñón-Aquitania y los comisariatos del Caribe y de Chile. También hemos recibido el informe de la visita provincial a la provincia de Tamilnadu.

Conferencia Europea de Provinciales

El P. Christophe-Marie ha informado sobre la asamblea anual de la Conferencia Europea de Provinciales, que tuvo lugar en Fátima (Portugal) del 26 al 30 de mayo pasado y que contó también con la intervención del procurador general (sobre el tema de los abusos) y del secretario general para las monjas (sobre la revisión de las Constituciones del 1991). El P. General mantuvo un diálogo por Zoom con los participantes. Hubo además una sesión dedicada a la revisión de la *Ratio institutionis* y una al Segundo Noviciado (actualmente, se hacen dos meses en común en la provincia Ibérica y el tercero en la provincia respectiva).

Conferencia de Superiores de Asia Oriental

El P. Christianus participó en la reunión de Superiores Mayores y formadores de la Región de Asia Oriental-Oceanía, que tuvo lugar en la casa de retiro de Kaminoge, Tokio, del 2 al 4 de abril de 2025. Era la segunda vez que se celebraba este encuentro (la primera fue en Australia el año anterior). El trabajo principal de la reunión fue elaborar los estatutos y programas detallados para el Segundo Noviciado común, que se iniciará oficialmente en 2026, después de años de planificación. También se avanzó en el diálogo sobre la reestructuración de las circunscripciones en la región y los pasos que se están dando.

La vida de las circunscripciones

Una de las cuestiones importantes que la Orden tiene abiertas en esta etapa es la revisión de la actual organización de las circunscripciones. A raíz del Definitorio extraordinario de Lisieux (septiembre del 2023), contando con las aportaciones de toda la Orden, se llevó a cabo una amplia reflexión sobre la historia, los criterios y las necesidades de futuro en este ámbito. A partir de ahí el Definitorio general ofreció una propuesta concreta de un mapa de presencias para las diversas regiones, con el objetivo de avanzar hacia circunscripciones más consistentes y con la suficiente autonomía vital en todos los aspectos. De momento, se va regularizando la configuración de la Orden con la progresiva adaptación a los tres tipos básicos de circunscripciones previstos en nuestras normas: provincia (con autonomía jurídica), comisariato (dependiente del Definitorio) y vicariato regional (dependiente de una provincia).

Durante nuestra reunión hemos repasado el trabajo que se ha llevado a cabo hasta el momento en las distintas regiones de la Orden. En algunas de ellas el diálogo está siendo activo y se están dando pasos concretos hacia la reestructuración, mientras que en otras se avanza con más lentitud. Todas las circunscripciones están llamadas a seguir trabajando seriamente en este tema, en particular ante la proximidad de los capítulos del año próximo, que deberán pronunciarse sobre el mejor modo de organizar la presencia carmelitana en el propio territorio y en la región de la que forman parte. Pedimos a todos que se tenga en cuenta el material del Definitorio extraordinario de Lisieux y la propuesta de mapa de presencias.

Por otra parte, hemos analizado diversas cuestiones concretas referidas a una u otra circunscripción. Recordamos solo algunas de las más significativas.

Hemos recibido la petición de los religiosos de Ecuador, que actualmente forman parte de la provincia de Colombia, para pasar a ser un comisariato, dependiente del Definitorio general. Según el proyecto de reestructuración en curso, la propuesta del Definitorio es formar una circunscripción andina, que comprenda Bolivia, Perú y Ecuador. Con esta perspectiva, hemos acordado constituir el comisariato de Ecuador como un paso intermedio hacia la constitución de la nueva circunscripción andina. En los próximos días se elaborarán los estatutos particulares del comisariato y se procederá a los nombramientos correspondientes.

El Dicasterio para los Institutos de Vida Consagrada ha firmado con fecha 12 de junio de 2025 el nombramiento del P. Jan Piotr Malicki (de la provincia de Varsovia) como comisario pontificio de la semiprovincia de Nápoles, *ad nutum Sanctae Sedis*. El nuevo comisario ha tomado ya posesión de su cargo. Agradecemos su generosidad ante la petición que ha recibido y le acompañamos con la oración para que su servicio a los religiosos de la circunscripción sea fructífero.

El Definitorio, a petición del comisariato de Madagascar, ha procedido a la erección canónica de la casa de La Possession, en la isla de La Reunión. También hemos aceptado algunas propuestas de acuerdos de colaboración por los cuales religiosos de una circunscripción pasan al servicio de otra, y que siempre necesitan la aprobación del preposición general.

Igualmente, hemos estudiado detalladamente las diversas peticiones de ayuda económica que han llegado de diversas circunscripciones, y hemos respondido positivamente a algunas de ellas. Recordamos que es necesario presentar un dossier claro y completo que justifique la petición, y siempre a través del superior mayor de la circunscripción o al menos con su visto bueno. El Definitorio sigue intentando colaborar con los proyectos, especialmente los que tienen que ver con la formación inicial, para lo cual ha creado un fondo específico.

La Curia general

El Procurador General, P. Juan David Noguera, ha presentado la información actualizada sobre los diversos asuntos que necesitan ser tramitados ante los diversos dicasterios vaticanos, especialmente los que se refieren a religiosos concretos en situaciones particulares.

Uno de los temas importantes en los tiempos actuales es la triste realidad de los abusos de poder y los abusos sexuales en el interior de la Iglesia. En cuanto a nuestra familia religiosa, conviene releer la carta que el general envió a la Orden el pasado mes de noviembre. En este ámbito, es fundamental trabajar en la prevención, empezando por una formación seria y adecuada. Por otra parte, es necesario que cada circunscripción cuente con un protocolo bien elaborado contra los abusos; aquellas que todavía no lo tienen, deberían prepararlo y aprobarlo en los próximos capítulos trienales.

El P. Marco Chiesa, Postulador General, ha presentado las últimas novedades sobre los procesos de beatificación y canonización que están en marcha.

Por otra parte, ha completado algunas informaciones sobre el reconocimiento del cuerpo de santa Teresa de Jesús que se ha llevado a cabo en los últimos meses. Se ha realizado un tratamiento profesional de los restos de la santa, para asegurar su conservación adecuada. El estudio científico realizado por el equipo dirigido por el doctor Luigi Capasso, de la Universidad de Chieti-Pescara (Italia), ha permitido obtener nuevos datos sobre la morfología y la salud de Teresa. A partir de estos y otros datos, la profesora Jennifer Mann (Australia), ha elaborado con métodos informáticos una reconstrucción del busto y el rostro de santa Teresa, con garantías de ser altamente fiel a la realidad histórica. Los días 11 a 25 de mayo, el cuerpo fue expuesto en la iglesia de las carmelitas descalzas de Alba de Tormes, con una gran afluencia de visitantes. El general participó en las celebraciones conclusivas, antes de que la urna que contiene el cuerpo fuera nuevamente cerrada y restituida a su lugar habitual.

El Ecónomo General, P. Paolo De Carli, ha informado sobre la situación económica de la casa general y de las instituciones dependientes directamente de ella, con los movimientos recientes y las previsiones para los próximos meses.

El P. José Pereira, Secretario para la Información, ha explicado el estado actual de los diversos medios de comunicación de la casa general. El número de suscriptores que reciben el boletín mensual *Communicationes* sigue aumentando y se acerca a los 10.000. Los seguidores de Facebook son unos 30.000, y los de X (antes Twitter), unos 4.600. El P. José ha recordado la necesidad de contar con buenos traductores a las distintas lenguas, tanto para las publicaciones como para los encuentros internacionales; con este fin, las provincias deberían preparar para el futuro a algunos jóvenes: en la planificación de los estudios superiores, conviene incluir también la formación especializada en traducción e interpretación.

Las carmelitas descalzas

El P. Rafał Wilkowski, Secretario para las monjas, y el Vicesecretario, P. Juan Pablo Patiño, han informado al Definitorio sobre diversas cuestiones relacionadas con las carmelitas descalzas en el mundo. Así, han presentado las últimas novedades sobre algunas comunidades que se encuentran en proceso de fusión, de supresión o de discernimiento sobre el futuro. Intentamos acompañarlas con la oración, la cercanía fraterna y el asesoramiento.

En esta ocasión, el tema principal de diálogo fue el proceso de revisión de las Constituciones (1991) que está en marcha. La comisión internacional, formada por nueve carmelitas

descalzas, además de los dos frailes (con voz pero sin voto), se reunió durante unos días en Ávila, en la casa natal de santa Teresa, con el deseo de que ella iluminara su camino desde el inicio. El encuentro se centró en formar una comunidad de discernimiento más allá de un simple equipo de trabajo, marcada por la diversidad cultural, eclesial y lingüística. La pregunta clave que guio la reflexión fue: “¿Qué tales habremos de ser?”, buscando vivir auténticamente el carisma teresiano. Contaron con la guía de la Hna. Lidia Wrona, carmelita misionera, que ya había participado como moderadora en la asamblea de Nemi de abril de 2024. La comisión elaboró un primer borrador del posible índice de las Constituciones, partiendo de las Constituciones del 1991 y teniendo en cuenta textos como la Biblia, la Regla de San Alberto, el Camino de Perfección y documentos eclesiales recientes como *Vultum Dei Quaerere* y *Cor Orans*.

Se estableció un calendario para los próximos meses, tanto para el trabajo de la propia comisión como para la participación de las Federaciones/Asociaciones y las comunidades de todo el mundo. Por el momento, la comisión internacional ha invitado a todas las Federaciones y Asociaciones a recorrer el mismo camino espiritual y de reflexión que ellas han realizado, con la lectura del Camino de Perfección (capítulos 1-3), y observando cómo Teresa respondió a la realidad del mundo y la Iglesia de su tiempo, para después identificar los “signos de los tiempos” en la situación presente y reflexionar cómo vivir el “ser tales” hoy, desde la propia realidad. En un segundo momento, se invita a una reflexión eclesial en clave sinodal, a partir de la lectura del discurso del papa Francisco a las carmelitas descalzas (18 abril 2024), del mensaje final de Nemi y del documento final del sínodo sobre la sinodalidad.

El Carmelo Seglar

El P. Ramiro Casale, Delegado para la Orden Seglar ha informado sobre las visitas que ha realizado en las pasadas semanas a comunidades OCDS de distintos lugares, como Sudáfrica, Malasia, Tailandia e Indonesia, entre otras.

También ha informado sobre la situación actual de la preparación del Encuentro Mundial del Carmelo Seglar, previsto para el mes de julio del 2026 en Ávila. Una vez terminado el plazo para las preinscripciones, se constata el gran interés que ha suscitado en todo el mundo: las solicitudes, procedentes de más de 70 países, superan ya las plazas disponibles. La comisión organizadora sigue trabajando para ir concretando todo lo necesario para el encuentro, que será sin lugar a dudas una experiencia de gracia y de comunión para toda la Orden.

Asimismo, el P. Ramiro ha actualizado los datos sobre el dossier que se está acabando de preparar para solicitar al dicasterio correspondiente la *sanatio in radice* de aquellos casos en que por distintas razones las promesas definitivas de algunos miembros de la Orden Seglar no se hicieron de manera regular.

Al terminar el encuentro de estos días, ponemos la mirada en el futuro inmediato. Hemos entrado en el último tercio del sexenio, que estará marcado por acontecimientos importantes para la Orden. Durante el primer semestre del próximo año (en algunos casos incluso antes) tendrán lugar los capítulos trienales de las circunscripciones, tiempo privilegiado de discernimiento, de revisión y de programación. En septiembre del próximo año 2026 tendrá lugar el Definitorio extraordinario (Ciudad de México, 30 de agosto a 9 de septiembre), que deberá servir para profundizar en la misión y la responsabilidad de los superiores de las circunscripciones, y para preparar el capítulo general (Nemi, Italia, 2-23 mayo 2027). En la proximidad de la solemnidad de la Virgen del Carmen, ponemos en las manos de María, Madre y Hermana, la vida de la Orden. Que ella, con su cercanía amorosa, sea para todos nosotros estímulo y ejemplo en el deseo de seguir a su Hijo como miembros de la familia del Carmelo teresiano.

Fraternalmente

P. Miguel Márquez Calle, General
P. Agustí Borrell i Viader
P. Pius James D'Souza
P. Philbert Namphande
P. Roberto Maria Pirastu

P. Christianus Surinono
P. Martín Martínez Larios
P. Christophe-Marie Baudouin
P. Jean-Baptiste Pagabeleguem